

IN MEMORIAM

VÍCTOR M. HURTADO PÉREZ

(Solana de los Barros, Badajoz, 1950 - Sevilla, 2024)

El pasado 6 de septiembre de 2024, inesperadamente, falleció el profesor Víctor M. Hurtado Pérez. Nacido en Solana de los Barros (Badajoz) en 1950, se licenció en Filosofía y Letras en la Universidad de Sevilla, donde en 1976 realizó la Tesis de Licenciatura *Arquitectura Doméstica en Andalucía Prehistórica y Protohistórica*, bajo la dirección del Profesor Manuel Bendala Galán, y donde en



Fig. 1.—Victor Hurtado. Septiembre de 2011.

1984 se doctoró con la Tesis *El Yacimiento de La Pijotilla (Badajoz). Estudio de Relaciones Culturales*, dirigida por la Profesora Pilar Acosta Martínez. En 1986 obtuvo la plaza de Profesor Titular en el Departamento de Prehistoria y Arqueología de la propia Universidad de Sevilla, en la que llevó a cabo su actividad como docente e investigador hasta su jubilación en 2011. Durante ese tiempo llevó a cabo una intensa labor docente, abrió líneas de investigación innovadoras, fomentó la interdisciplinariedad y promovió la formación e internacionalización de alumnos y colaboradores.

La publicación del estudio de la extraordinaria colección de ídolos calcolíticos de La Pijotilla fue un hito en la investigación de la Prehistoria Reciente de la Península Ibérica. Pero el Profesor Hurtado Pérez se interesó por muchos otros temas dentro del marco de las sociedades del III y II milenio ANE, incluyendo los patrones de asentamiento y el análisis del territorio, los poblados, las prácticas funerarias, la organización social y las creencias y la tecnología de la producción metalúrgica y cerámica.

Esos intereses se materializaron en intervenciones en una amplia serie de yacimientos arqueológicos y territorios de Andalucía occidental y Extremadura: El Gandul (Alcalá de Guadaira), tanto en el asentamiento (Mesa de El Gandul) como en el sector funerario (*tholos* de Las Canteras), Valencina (Valencina de la Concepción y Castilleja de Guzmán), así como los sitios onubenses de la Edad del Bronce de Chinflón (Zalamea la Real), y El Trastejón y La Papúa (Zufre), en los que dirigió varias campañas de excavaciones en el marco del Proyecto General de Investigación *Sierra de Huelva. Análisis y definición de los procesos culturales del II milenio a. C. en el Suroeste peninsular*, patrocinado y financiado por la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía entre 1988 y 1994. En la provincia de Badajoz también llevó a cabo estudios territoriales y excavaciones en yacimientos de la Edad del Cobre y la Edad del Bronce como, además de La Pijotilla, la necrópolis de Guadajira (Lobón), y los asentamientos de Palacio Quemado (Almendrales) y San Blas (Cheles).

Dirigió también proyectos multidisciplinares de tecnología y arqueometalurgia de ámbito regional y supraregional, como el proyecto del Ministerio de Educación y Ciencia *Tecnología de los materiales de recursos abióticos de la prehistoria reciente (III-II milenios cal ANE) en el Suroeste de España: Tierra de Barros y Sierra Morena occidental* (2005-2008) o el proyecto de excelencia de la Junta de Andalucía *Patrimonio Histórico Minero de Andalucía* (2007-2010). El Profesor Víctor Hurtado Pérez siempre diseñó estos proyectos con una dimensión de colaboración internacional, como medio para fomentar la especialización y la investigación arqueológica de excelencia, que quedó reflejada en artículos aparecidos en destacadas cabeceras internacionales, incluyendo *Journal of World Prehistory*, *Archaeological Prospection*, *Journal of Archaeological Science*, *Trabajos de Prehistoria* o *Geoarchaeology*.

En el año 2000, reflejo igualmente de su preocupación por la formación y las innovaciones metodológicas, coordinó la reunión de trabajo internacional *Mapping the Future of the Past*, financiada por la Comisión Europea, en la que expertos de países de la Unión Europea debatieron el uso de los Sistemas de Información

Geográfica en la gestión de inventarios nacionales y regionales de sitios y monumentos. Con el mismo fin, promovió convenios de intercambio dentro del programa ERASMUS, del que fue coordinador, especialmente con universidades británicas e italianas, con muy fructíferos resultados.

Interesado por la ciencia multidisciplinar, sus proyectos de investigación se dirigieron a explorar la aplicación a la arqueología de campo y laboratorio de métodos geográficos (especialmente los Sistemas de Información Geográfica), geofísicos y arqueométricos (caracterización de metales y cerámicas), campos todos en los que realizó investigaciones pioneras dentro de la Universidad de Sevilla.

De excepcional se puede calificar su labor en el campo de la docencia y de la formación. Como docente, llevó su interés por la innovación metodológica a las diversas asignaturas que impartió, especialmente “Técnicas y Tendencias en Prehistoria”. En las intervenciones arqueológicas que dirigió, desde Chinflón (1978) a San Blas (2000-2003), pasando por La Pijotilla (1976, 1979-1984 y 1990) y muchas otras, numerosas promociones de estudiantes y un alto número de profesionales de la arqueología de Sevilla y otras partes de España aprendimos a aplicar un método de excavación concienzudo, sistemático y científico, que se adaptaba continuamente a los avances que se iban produciendo en la disciplina para la documentación y análisis del registro arqueológico. Sus inolvidables campañas de excavación en Badajoz, Huelva o Sevilla fueron verdaderas ‘escuelas’ que forjaron maneras de trabajar y también amistades y colaboraciones profesionales y científicas, muchas de las cuales aún perduran.

En el año 2000 fue fundador del Grupo de Investigación ATLAS, Territorios y Paisajes de la Prehistoria Reciente en Andalucía, que casi 25 años después sigue realizando numerosas investigaciones sobre la Prehistoria Reciente ibérica. Dirigió o tuteló ocho Tesis de Licenciatura y Trabajos de Investigación para la obtención del Diploma de Estudios Avanzados (DEA) y siete tesis doctorales. Entre estas últimas se incluyen las de Leonardo García Sanjuán (1996) (*Un Análisis de los Orígenes de la Estratificación Social en la Prehistoria del Suroeste de la Península Ibérica. La Edad del Bronce (c. 1700-1100 a.n.e./2100-1300 A.N.E.) en la Estructuración Occidental de Sierra Morena*), Miguel Ángel Tabales Rodríguez (1998) (*Arqueología en Edificios Históricos de Sevilla. Una Propuesta de Intervención*), Marcos Andrés Hunt Ortiz (1998) (*Minería y Metalurgia Prehistórica en Andalucía Occidental*), Silvia Fernández Cacho (2006) (*Patrimonio Arqueológico y Políticas Territoriales en Andalucía*), Carlos P. Odriozola Lloret (2010) (*Sistemas Técnicos de Producción Cerámica en el Guadiana Medio durante la Edad del Cobre*), Pablo Garrido González (2011) (*La Ocupación Romana del Valle del Guadiamar y la Conexión Minera*) y Tomás Cordero Ruiz (2011) (*El Ager de Augusta Emerita durante la Antigüedad Tardía (siglos IV-VIII)*). Todos estos doctores y doctoras han desarrollado largas carreras profesionales, con tareas de responsabilidad en distintas universidades (Sevilla, Lisboa) y organismos públicos (IAPH, CSIC, Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, etc.).

El Dr. Víctor Hurtado Pérez también desarrolló una relevante labor de asesoría, evaluación y transferencia. Fue miembro de la Comisión Andaluza de Arqueología

de la Junta de Andalucía entre 1988 y 1992, integrante del equipo redactor del Tesoro Andaluz de Patrimonio Histórico entre 1994 y 1995, fundador de la revista *Spal*, creada en 1992, y actualmente con los máximos reconocimientos de calidad científica, e integrante de numerosas comisiones evaluadoras de plazas, contratos y tesis doctorales.

Víctor Hurtado Pérez fue un trabajador incansable, apasionado de la arqueología prehistórica, a la que dedicó su vida, y gran motivador y maestro para quienes tuvimos la fortuna de colaborar con él. Fue un profesor y formador dedicado, paciente y generoso, que ayudaba a sus alumnos y alumnas con exquisita cortesía y amabilidad. Su complicidad y franqueza para con las personas que colaboraron más estrechamente con él dio lugar a innumerables anécdotas e historias a través de las que se forjaron una confianza y un afecto que nos han acompañado siempre. Con estas páginas, queremos dar aquí un emocionado tributo a nuestro profesor, maestro, colega y amigo, con quien compartimos años de aprendizaje, de desempeño profesional, de fatigas y de entusiasmo y a quien siempre recordaremos con profundo cariño y admiración. Víctor ha sido una parte muy importante de nuestras vidas. Para su viuda, Tete, y sus hijos, Alejandro y Teresa, nuestras más sentidas condolencias y todo nuestro cariño.

Leonardo García Sanjuán
Mark A. Hunt Ortiz
Silvia Fernández Cacho
Grupo de Investigación ATLAS (HUM-694)
Universidad de Sevilla

Sevilla, octubre de 2024